

POLÍTICA EXTRANJERA

EL CONFLICTO TURCO-BÚLGARO

La desatentada conducta del Imperio otomano, antes y después de sus cambios recientes de régimen político, con respecto a sus súbditos cristianos, y últimamente las matanzas de éstos, realizadas por los turcos en Kothona, Ichtip y Doiran, han producido tal agitación bélica en los Estados bálticos, sobre todo en Bulgaria, contra la Sublime Puerta, que ha estado próxima a estallar una guerra de Oriente, siempre amenazadora y temida por las múltiples complicaciones que hará surgir entre las potencias europeas.

No podía ver Bulgaria con indiferencia que Macedonia, pueblo a ella unido por vínculos de fe y de sangre, parte de ella misma como reconocía el Tratado de San Stefano, fuera víctima de la barbarie musulmana, y dejando oír su voz en las canchillerías, denunció al tirano y reclamó para su defendida la autonomía, como derecho que le era debido desde 1878, al servicio Turco por las tropas rusas y búlgaras.

Alrededor del artículo 23 del Tratado de Berlín, cuyo cumplimiento exige Bulgaria, se ha suscitado entre los Gabinetes de Sofía y Constantinopla una interesante discusión jurídica-internacional. La manifestación del Gobierno, presidido por Guechof, recordando a la Sublime Puerta su compromiso de aplicar, según el citado artículo, a las provincias turco-europeas, estatutos adaptados a las necesidades locales, fue negada por ésta, basándose en que la independencia de Bulgaria dejó sin vigencia aquel Tratado, pues no se podía demandar la aplicación de un artículo cuando no se tenían en cuenta los demás.

Los restantes Estados bálticos acompañan a Bulgaria en su actitud, y comprendiendo así, a fin de que ganase Austria influencia en aquella región, y neutralizar la mucha allí tendida por Rusia, presentaron al conde de Beschold su famosa proposición a las potencias para que, de común acuerdo, estudiases un sistema de descentralización en el Imperio otomano, que protegiera sus provincias contra las arbitrariedades del régimen turco.

Las consecuencias de esta iniciativa podrían muy bien ser del todo favorables a Austria, por prestarse ocasión de apoderarse de Albania, una de sus aspiraciones, y de que Macedonia se uniera a Bulgaria, pueblo que tiene excelentes relaciones con el Gabinete de Viena.

Turquía al fin, al observar la existencia de una confederación entre los Estados bálticos, que iría contra ella en caso de que ra, se sometió al consejo que le dieron varias potencias, sobre todo Rusia, y conforme a él ha hecho público un «mozhabet» o comunicado oficial por el que otorga a Macedonia, como a las demás provincias del Imperio otomano, las concesiones hechas recientemente a Albania.

¿Se llevará a la práctica esta nueva promesa turca? Más solemne era la que contra el Tratado de Berlín y no la cumplió; y aunque se realice, esas reformas descentralizadoras no suponen la autonomía que Bulgaria quiere para Macedonia, y por eso, quizás hasta obtenerla completa, no desaparecerá ese estado de opinión que quiere la guerra contra Turquía, y que tanto trabaja por evitarla el Gobierno de Sofía.

ANDRES DE MONTALVO

EL OBISPO DE CIUDAD REAL

Se encuentra en Madrid, de paso para Ciudad Real, el excelentísimo e ilustrísimo Obispo-Prior de las Ordenes militares, doctor Gandasegú.

Enviamos nuestro cariñoso saludo al ilustre Prelado, deseándole un feliz viaje.

EN HONOR DE MENÉNDEZ Y PELAYO

La Juventud Católica de Valencia dedicará un homenaje al día 6 del mes próximo, a la memoria de D. Marcelino Menéndez y Pelayo.

El padre Melchor de Benisa y el senador del Reino D. Manuel Polo y Peyrolón, están encargados de los discursos.

El acto promete ser un acontecimiento.

REDIMIENDO PUEBLOS DE ACCIÓN SOCIAL

EL MITIN DE RELEA

El día del mitin apareció alegre y despejado; contóse por la mañana, y a las diez se dijo la misa solemne, que por la gran concurrencia que había, hubo de celebrarse fuera de la iglesia.

De todos los pueblos de la Loma continuaba ahuyendo gente, a pesar de ser día de trabajo; honrados campesinos, en cuyos semblantes se reflejaba alegre confianza. «Dios les pague lo que hacen por nosotros—decían unos—; ya verán cómo aprovechamos lo que nos enseñan, y desarrollamos aquí un Sindicato de tanta vida como el de la Valdivia.»

«Confiamos en ustedes, porque no son políticos—decían otros—, si no nos vendrían a tierras tan miserables en épocas tan tristes.»

A la hora del mitin, varios miles de personas se apretaban ante la pequeña tribuna.

Presentó a los oradores el párroco de Relea del Monte, con una sentida plática, y habló luego la palabra el joven Ambrosio Nevares, quien hizo sus primeras firmas en la oratoria, diciendo, con voz firme:

animada, verdades profundas, que arrancaron nutridos aplausos al hacer ver la decadencia de la agricultura por el exceso del industrialismo, la apatía de los Gobiernos y la falta de unión entre los labriegos.

Después hablaron los hombres prácticos.

Desmenuzó primero el padre Nevares, con su acostumbrada claridad, el mocanismo del Sindicato en general, y de la Caja de ahorros y préstamos, y la Cooperativa de compras en común, en particular, llenando aquellos sencillos cerebros de enseñanzas y luces provechosas.

Habló luego el Sr. Monedero, quien completó aquellas enseñanzas diciendo cómo se desarrollaban en la práctica y cómo podían aplicarse las ventajas del Sindicato a las necesidades particulares de aquella pobre comarca, mejorando el cultivo del centeno, así como sus razas

vacunas y lanares, que tan poco producidos les dan ahora, y terminó enseñandoles que el Sindicato había de ser una gran familia, en que todos habían de amarse y ayudarse por amor a Cristo.

Nómbrense después del mitin los encargados de recoger las adhesiones en los pueblos para el Sindicato, y nombramiento de la Junta directiva, y como aún quedara tiempo, marcharon los propagandistas, con varios labradores de Relea, a completar en los campos y en los apriscos del ganado sus estudios sobre los terrenos, los cultivos, ganados y prácticas de aquellos pueblos, para poderlos dar consejos más seguros y detallados.

Fraternal interés, jamás visto por aquellos campesinos, despreciados y explotados por caciques y usureros.

JUAN HIDALGO

Palencia, 28-9-12.

SOCIALISTAS Y REPUBLICANOS

EL PLEITO DE LA CONJUNCIÓN

La séptima sesión del Congreso en la Casa del Pueblo. Los discursos. El acuerdo. Sigue la Conjunción.

Bajo la presidencia del concejal García Quejido se celebró ayer tarde en la Casa del Pueblo la sexta sesión del Congreso socialista.

Aprobada el acta, leyéronse las felicitaciones del grupo de Educación y Cultura, Juventudes socialistas y partido socialista suizo, y un dictamen referente a la propaganda periodística y literaria, proponiendo la creación de un Centro editorial, dependiente del Comité nacional y de El Socialista, que habrá un anticipo de 2.000 pesetas.

El ponente, compañero Vigil, usa de la palabra para defender el dictamen, que es aprobado, acordándose que el Centro no se cree hasta Julio de 1913.

Se aprueba otro dictamen proponiendo no aumentar la cuota para propaganda oral. Discútese una moción acerca de la aplicación a los obreros rurales de la ley de accidentes del trabajo, concesión de retiros obreros, cumplimiento de leyes reguladoras del trabajo de la mujer y del niño, pago semanal a los mineros y otros extremos.

Se acordó que las tarjetas de identidad las expidan a los individuos del partido el Comité nacional, en vez de las Federaciones provinciales.

Tratando de la cuestión de cuotas, Perezagua sostuvo que debían aumentarse, pues mientras en provincias hay concejales que sufren, los de Madrid cobran cuarenta ó cincuenta duros mensuales. (Rumores.)

Iglesias contesta que el Comité nacional no tiene fondos bastantes para apoyar a todos, pero cuando ha hecho falta socorrer a algún afiliado, se han concedido cuotas extraordinarias, y que los concejales no están espléndidamente retribuidos como se ha dicho, no existiendo ningún privilegio.

Perezagua interrumpe al orador, y se producen fuertes rumores.

Después de intervenir otros congresistas, Quejido hace el resumen del debate, aprobándose la proposición del Comité nacional relativa a que la cuota anual sea de 30 céntimos, mas diez por los derechos de tarjeta.

Largo Caballero y otros usaron de la palabra, en contra de que se obligue a las mujeres que figuran en la Agrupación a pasar a los grupos feministas.

El dictamen fué desechado por 3.364 votos contra 3.255.

Nómbrese secretario para la próxima sesión a Guillermo Mora, y dióse por terminado el acto a las siete y media.

SÉPTIMA SESIÓN

Anoche, a las diez menos cuarto, comenzó en la Casa del Pueblo la séptima sesión del Congreso socialista, presidida por el compañero Quejido.

El tema puesto a discusión era el de si se debe o no continuar la Conjunción republicano-socialista, y dicho se está que la expectación allí era inmensa.

Abierta la sesión, se concede la palabra al compañero

Montenegro.

Montenegro, que se pone en pie y con gran fogosidad pronuncia un caloroso discurso para abogar por la continuación de la Conjunción republicano-socialista.

«La Conjunción republicano-socialista—dice el orador—tiene que subsistir, porque su fin es, y para eso se constituyó, impedir la vuelta al Poder de los gobernantes nefastos de 1909, Maura y La Cierva.»

«Contra éstos—exclama—existe en pie y lo estará siempre el veto del partido socialista y el partido socialista tiene que mantenerse cada vez con más energía.»

«Compañeros—grita—si la Conjunción desaparece, si la Conjunción se rompe, Maura y La Cierva volverán.»

«Una voz: ¡Mejor!»

Se promueve un gran escándalo, que el compañero Montenegro domina, continuando su discurso.

Dice que Canalejas no impide la propaganda socialista ni la formación de Sociedades de resistencia, y en cambio los conservadores sí, violando el derecho de los obreros a defenderse de la explotación.

Solis.

El compañero Solís le sucede en el uso de la palabra.

Solis se muestra totalmente contrario a la existencia de la Conjunción.

Hablando de ella, dice que es perjudicial a los intereses del partido socialista.

«Tened en cuenta—añade—que los republicanos están divididos y que con ella solamente a algunos grupos beneficiamos.»

La Conjunción se ha hecho tan sólo con algunos jefes del republicanismo, no con la gran masa republicana, y de ahí el resultado de ella, porque formándose con el fin de traer la República a España, nadie hasta aquí ha llevado a cabo el menor sacrificio en abono de ese propósito, ni nadie ha puesto el menor esfuerzo para conseguirlo.

Indigna a los espíritus sinceros lo que ha ocurrido con la Conjunción.

La labor parlamentaria de sus diputados ha sido una farsa. ¿Quién ha visto en el Parlamento su obstinacionismo? ¿Ni en la calle, ni en ninguna parte ha hecho nada útil la Conjunción?

protesta popular derivara en movimiento revolucionario?

«Nada, y por ende, ha colocado a nuestro partido en una actitud negativa y de violencia.»

Además—¡hay que decir las cosas con valentía!—el fin principal de la Conjunción no se cumplirá, porque Maura y La Cierva, a pesar de todos los pesares, volverán al Poder, y la Conjunción quedará en ridículo. (Grandes y prolongados rumores.)

Quejido.

El compañero Quejido deja la presidencia para hablar desde la tribuna.

Yo propongo, compañeros—dice—que el partido socialista debe ser formando la Conjunción, porque no hacerlo, y más en los momentos actuales, constituiría una inhabilidad política.

Tened presente—añade—cuál es el fin de la Conjunción republicano-socialista.

La condición puesta al formarla fué la de que nosotros, a cambio del bienestar que la masa obrera recibiría de un cambio de instituciones, ayudaríamos a derribar el actual régimen.

«Y qué incompatibilidad puede tener esto con los principios del programa socialista?»

«Debemos continuar en la Conjunción teñidamente, ahora con más tenacidad que nunca, y claro es que recabando para nosotros la libertad de acción para criticar la labor de los republicanos.»

Frieto.

El compañero Frieto se levanta para impugnar la continuación de la Conjunción.

Aquí lo que se ve—comienza diciendo el compañero Frieto—es una hipocresía que asfixia, y claramente, yo creo, compañeros, que vale más con toda valentía romper de una vez la Conjunción. (Grandes rumores.)

«El compañero Frieto censura después con gran dureza al Sr. Canalejas.»

«Es un liberal fracasado—dice—es un liberal que impulsa a los socialistas hacia el republicanismo, y sólo siendo esto así, sólo por esta circunstancia, admito yo la permanencia de los socialistas en la Conjunción, pero con nuestra libertad de acción a salvo.»

Cortés.

El concejal socialista del Ayuntamiento de Madrid, compañero Cortés, se pronuncia también en contra de la Conjunción republicano-socialista.

«Compañeros, la Conjunción—dice—es contraria a la táctica que se ha proclamado constantemente en nuestros Congresos internacionales!»

«¿Sabedlo así; temedlo presente!»

«No puede admitirse que el partido socialista, compañeros, pueda ser aliado de un partido burgués, y además, la promesa de los republicanos carece de concreción, es indeterminada, porque, creedme, eso de promover la instauración de la República es una cosa muy vaga.»

«Concedo, y soy el primero en afirmarlo, que los políticos de la Monarquía pecaron, y pecan de inmorales, ¡quién lo duda!, pero ¿quién duda también de que los republicanos están de espaldas a la moralidad en la administración pública?»

«Recordad su gestión en los Municipios de Barcelona, Valencia y Zaragoza!» ¡Exhuma sus preparaciones!»

«Por otra parte, yo afirmo con toda la convicción de mi espíritu, que es absoluta, que la Conjunción no hará la revolución.»

«Eso, además, no nos compete a nosotros. ¿Para qué vamos nosotros a hacer una revolución política?»

«Eso compete a los republicanos, a ellos, que quieren gobernar y son incapaces para hacerlo.»

«La Conjunción debe romperse, como quiere la mayoría de nuestras masas, porque con ella y sin ella, oído, Maura gobernará.»

Caballero.

El compañero Caballero, derecho al propósito que persigue con su discurso, hace breves republicanos, falaces con su partido, son los primeros que no quieren la revolución.

«¿Y sabéis por qué?—pregunta.—¡Porque la temen!»

«Yo sé que la revolución la aman, la anhelan, la desean las masas republicanas. Los jefes, no; pero las masas, sí, y entonces, cuando veamos que las masas van a realizarla, es cuando nosotros con nuestras fuerzas debemos apoyarlas.»

«Que la hagan y les ayudaremos; pero, ¡que la hagan!»

«Mientras tanto, dejémoslos y rompamos con la Conjunción.»

«La campaña de la ruptura, quisiérase o no confesar ahora, la tendremos que dar tarde ó temprano.»

Meléndez.

El compañero Meléndez hace uso de la palabra.

Dice una oratoria fogosa.

Dice, además, parece mentira que se desista de la alianza entre republicanos y socialistas cuando esta alianza no es de ahora, sino que viene de hace largos años.

«Estos aliados—exclama—en espíritu a los republicanos desde hace muchos años, por la necesidad que sienten todos los es-

pititas en España de derribar este régimen, al que van vinculados todos los males que afligen a la Patria.»

«El atraso, la incultura, la pérdida de territorio, la emigración, el hambre, todo es culpa del régimen.»

«Es necesario, es urgente, es imprescindible no cejar en nuestra unión con los republicanos.»

«Europa nos ayudará a conseguir nuestro propósito, como nos ayudará a impedir la vuelta de Maura.»

«Cortés interrumpe: Ya lo veremos dentro de dos meses.»

«Una voz: Para ese día hay en Vizcaya 8.000 hombres que están decididos a insurreccionarse.»

«Meléndez: Yo en Asturias los secundarían todos los mineros.»

«Y yo os afirmo—dice después—que allí se dará la sangre y la vida para impedir que Maura gobierne.»

«Estos momentos—continúa—aunque os parezca extraño son más críticos que los de 1909.»

«La reacción lo invade todo; la burguesía y los poderes son los dueños del país, y como esto hay que evitarlo, hemos de estar dispuestos a traer la República, porque ésta es la salvación.»

«Antes he oído decir que para hacer la revolución faltan jefes. Pues bien; el día que la masa la provoque, los jefes surgirán.»

«Aquí, en vez de hablar de romper la Conjunción, compañeros, debe hablarse tan sólo de los medios adecuados para robustecerla.»

Fabra Rivas.

Se levanta a hablar Fabra Rivas.

«Nosotros—dice—tememos decir la verdad a los republicanos.»

«Hay aquí nebulosas que es preciso desvanecer, y han de quedar desvanecidas.»

«Tememos, repito, decir la verdad a los republicanos por no dar con la ruptura de la Conjunción armas a la Monarquía.»

«Pero, ¿por qué ese temor?»

«Cualquier resolución que adoptemos, sea en pro ó en contra de la continuación de la Conjunción, no puede dar armas a la Monarquía, porque de aquí, de esta Asamblea, no puede salir en cualquiera de los dos casos más que un acuerdo francamente revolucionario.»

«Yo tengo que decir, y por eso lo digo, que el acuerdo plausible que, ha tenido la Conjunción ha sido el no admitir la cooperación del partido lerrouxista.»

«Ese ha sido el mérito principal, el de separar de ella al lerrouxismo. ¿Y sabéis por qué? PORQUE ASÍ COMO LOS APACHES VIVEN AL MARGEN DE LA SOCIEDAD, EL LEROUXISMO VIVE AL MARGEN DE LA POLÍTICA. ¡Nadie los respeta! ¡Hay que deshacer ese equívoco!»

«Luego, encarecido Fabra Rivas, continúa:—¿Yo desafío a Lerroux, yo desafío a ese aventurero, a que pida con éxito empréstitos en el extranjero, para hacer la revolución en España!»

«El, que dirigiendo masas de pobres ha logrado hacerse rico; él, que ha sacrificado tantas haciendas y tantas vidas—escuchado bien, ha encanallado la política, la ha llenado de fango, y ha arrastrado por el extranjero la bandera republicana, empujándola.»

«La Conjunción republicana—dice después—padece un mal de origen, y todos sabéis que lo que mal empieza, mal acaba.»

«¿Qué poderes tienen en sus masas los individuos republicanos del Comité de conjunción?»

«Luego habla Fabra Rivas de la labor del Comité en las Cortes, y censura acremente su conducta.»

«Los diputados del Comité, salvo Pablo Iglesias, que alguna vez dió el do de pecho, nada ha hecho por nuestra causa.»

«Pasó el debate sobre la revisión del proceso Ferrer; quedó en pie la ley de Jurisdicciones; pasó la guerra en Africa; pasa esa emigración brutal de 100.000 hombres anualmente; pasará el Tratado franco-español, pasó la ley para procesar diputados y senadores, y pasa todo.»

«Alude Fabra Rivas a la política que se sigue por el Gobierno, citando a la Monarquía de forma expresiva, y el presidente, de orden del delegado de la autoridad, le llama al orden.»

«Fabra Rivas vuelve al tema de su discurso, del que se salta, y dice que pide que se retiren de la Conjunción el delegado del partido socialista.»

«No más hacer el juego a personajes ó jefes determinados—termina diciendo,—y si queréis Conjunción hagámosla, pero con la masa; la Conjunción del socialismo, con el republicanismo.»

Pablo Iglesias.

Al levantarse a hablar el leader socialista, prodúcese en la concurrencia un movimiento de extraordinaria impresión.

«El ha de decir la última palabra en este pleito interesante.»

«Procuraré—comienza—diciendo—moderar los impulsos y la vehemencia—acostumbrada de mi carácter, para dar mayor lugar a la reflexión que esta noche debe regir nuestro criterio.»

«Hace la historia de la Conjunción.»

«Determina que cuando los socialistas hicieron la Conjunción con los republicanos pensaron indudablemente en un beneficio común; pero, ante todo y sobre todo, en un beneficio particular y privado.»

«No es censurable—dice,—ni lo fué nunca, la Conjunción; ni siquiera en el sentido de que hayamos perdido nuestra independencia al confundirnos en esa masa de doble carácter.»

«Al entrar en ella conservamos íntegra nuestra libertad y seguimos ostentando nuestro absoluto derecho a la crítica.»

«Ibanos a ese pacto con mayor ó menor dignidad sinceramente; pero con la seguridad de obtener, en más ó menos grado, una ganancia positiva.»

«Lo que como más alto ideal pretendíamos era la unión contra el régimen, ya que estamos convencidos de que la clase obrera solamente dentro del terreno de la República puede tener redención y mejoramiento.»

«Y a eso fibamos, no a trabajar para hacer el programa de los republicanos, sino para unirnos a ellos, en cuanto de esa unión había de resultar un favor para nuestros afiliados.»

«El compañero Fabra y la compañera Virginia interrumpen al orador para hacer constar que ellos se opusieron a la idea conjunccionista cuando ésta se lanzó. Pablo Iglesias recoge las interrupciones y reconoce que hubo algunos votos en contra, pero en una insignificante minoría, que no quitaba fuerza alguna al acuerdo adoptado.»

«¿Por qué fuimos a unirnos precisamente con los republicanos? Porque, dados los elementos de nuestro partido, sus aspiraciones, su historia, no había en la política otro elemento que más nos conviniere; la unión con otra rama de políticos nos estaba absolutamente vedada. ¿A quién íbamos a unirnos, no siendo a los republicanos?»

«Y contestando a lo que alguien ha dicho, apuntando a perjuicios que se supone pueda haberlos originado la Conjunción, sólo diré que no nos ha causado ninguno; que

ni siquiera hemos hecho el primer—permi-tásemme que emplee esta palabra vulgar,—ayudando la labor republicana. Dentro del consorcio condicional establecido, hemos salvado siempre nuestra propia é invariable personalidad.»

«Todo al contrario. Con la coalición, lo que ha hecho el partido socialista es adquirir importancia, un nombre, que antes no tenía. A partir de la Conjunción, los socialistas hemos constituido un verdadero partido nacional. Así nos consideran, como tal partido, Maura; los liberales y todas las fracciones políticas.»

«Y tan es así—añade con creciente animación y vehemencia,—que a estas horas, desde un Alcázar hasta los domicilios particulares de los jefes de partido, existen muchas personas que están pendientes de nuestra resolución acerca del caso que discutimos, porque todas esas personas saben que de nuestro voto de hoy dependerán para ellos muchas alegrías ó muchas tristezas.»

«No somos republicanos. Siempre que después de la Conjunción hemos hablado, y hemos hecho, unas veces en socialista, y otras en conjunccionista; nunca en republicano. Hemos procurado, y procuramos, el advenimiento de la República, por nuestro interés; pero no para servir las conveniencias de nuestros aliados.»

«Termina Iglesias excitando a los socialistas a que no den un espectáculo de desunión, que sería en extremo lamentable, y estima que desunión sería el no votar la continuación de la Conjunción por una mayoría que anduviera cerca de la unanimidad.»

García Cortés.

En este momento el compañero García Cortés se levanta para hacer constar que abunda en las ideas de unión y solidaridad predicadas por el Sr. Iglesias, y a fin de no dar base ninguna por su parte a lamentables excoisiones en el partido, retira la proposición que tenía presentada y opta por la continuación del actual estado de cosas.

La conjunción se salva.

El presidente, Sr. Quejido, propone al Congreso que, en vista de todo cuanto se ha discutido, y en especial de las manifestaciones hechas por los Sres. Iglesias y García Cortés, se vote por todos la continuación de la Conjunción, pudiendo luego, aislado y particularmente, salvar su opinión quienes no estén conformes por el acuerdo.

«Así se hace; y a una sola voz todos los concurrentes, aprueban la moción de la presidencia, y con ella la continuación de la Conjunción republicano-socialista.»

«Emiten su voto en contra, y se hacen constar en el acta, dos ó tres congresistas, que sostentan carácter de delegados provinciales.»

«Antes de levantar la sesión, el presidente manifiesta que tiene encargo de los delegados de la provincia de Madrid de despedir a éstos de sus compañeros de España, a los que dedican un respetuoso saludo de simpatía.»

Para hoy.

Se acuerda que hoy, a las tres de la tarde, se reuna nuevamente el Congreso.

Designase, para que actúe como secretario, al compañero Mancebo.

ANOCHEN EN GOBERNACIÓN

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Sobre la huelga ferroviaria.

Más de hora y media estuvo hablando anoche con los representantes de la Prensa el presidente del Consejo.

«El día de la conversación lo constituyó el tema de actualidad: la huelga ferroviaria.»

«Comenzó el Sr. Canalejas que iba a pensar en alta voz, sin otro objeto que el de ilustrar a la opinión pública, valiéndose de la acción de la Prensa, sobre el desarrollo y estado actual de la huelga ferroviaria, sentando hechos, examinando detalles, deslindando actitudes y esclareciendo cuantos puntos pudieran servir para el más perfecto conocimiento del asunto.»

«Sus primeras palabras fueron encaminadas a expresar el vehemente deseo que siente por abrir las Cortes. Todos los partidos gubernamentales—dice el Sr. Canalejas—necesitan de la cooperación de ambas Cámaras para desarrollar su política de relación con todos los órdenes de la vida nacional.»

«Pero la obra de las Cortes es, si se quiere, más necesaria, más indispensable a un Gabinete de elementos liberales, mucho más en circunstancias difíciles, en las que, como las actuales, hay que resolver un grave conflicto, un problema de vital importancia para el país.»

«Hablando del carácter de la huelga ferroviaria que hoy preocupa a gobernantes y gobernados, manifiesta el presidente del Consejo que no tiene semejanza a ninguna de las grandes huelgas, de los grandes conflictos obreros acaecidos en otras naciones. La certeza de esta semejanza a todas las huelgas extranjeras, de esta singularidad que la actual ferroviaria ofrece en su origen y en su evolución y desenvolvimiento la ha adquirido—declara el presidente—después de un detenido estudio de algunos documentos y escritos parlamentarios y extraparlamentarios sobre huelgas desarrolladas en Alemania, en Inglaterra, en los Estados Unidos, recientemente en Francia, cuando la cuestión de los cheminots.»

«Y queriendo encontrar la clave de esta huelga, que calificó de rara, el Sr. Canalejas se remontó a la concesión de los ferrocarriles en España.»

«Cuando una nación es suficientemente rica

LOS FERROVIARIOS
TODA ESPAÑA
IRA AL PARO

La huelga general comenzará el día 8 de Octubre. Los obreros de todas las Empresas de ferrocarriles manifiestan así su solidaridad con los catalanes.

El director de Obras públicas. Hablando ayer mañana con los representantes de la Prensa, dijo el Sr. Zorita que sus impresiones respecto de la huelga son optimistas, opinando, respecto a la votación de la Casa del Pueblo, que de ella se habían abstenido muchos obreros que no tomaron parte en ella.

El Sr. Villanueva. Hablando con los periodistas, de la huelga, se mostraba ayer bastante satisfecho, asegurando que el servicio de trenes en Barcelona se realiza con toda regularidad.

El ministro de Fomento, hablando con los periodistas, de la huelga, se mostraba ayer bastante satisfecho, asegurando que el servicio de trenes en Barcelona se realiza con toda regularidad.

Tengo—siguió diciendo el Sr. Villanueva—dos telegramas que me ha dirigido el señor Lerroux desde Port-Bou, pidiendo en uno que autorice por Real decreto las obras de construcción y sustitución de aquella carretera, y el otro pidiendo con negros colores la situación del conflicto.

También el Círculo Margarita me envió otro telegrama en el mismo sentido. Insistió luego el Sr. Villanueva su disgusto ante la actitud del Obispo de Barcelona, celebrando conferencias con el Sr. Ribalta, y terminó diciendo que abrigaba la esperanza de que en la votación de los ferroviarios verificada en provincias, habrá, como en Madrid, muchos que se abstengan de votar.

Acuerdos del Comité Central. En la reunión celebrada ayer en la Casa del Pueblo por el Comité Central de la Unión Ferroviaria, se acordó comunicar la huelga a las Empresas el día 1 de Octubre, yendo a ella si en el plazo de ocho días no se solucionara el conflicto.

Un ofrecimiento. Los ingenieros del Cuerpo de Caminos, Canales y Puertos, en expectación de destino, tienen el propósito de ofrecerse al Gobierno por sus servicios pidiendo ser útiles mientras se solucionara el conflicto ferroviario.

En Fomento se han recibido los siguientes: «Empalme 29, 9,15 mañana. Interventor Estado a director Obras públicas.

Tren correo 200, sale de esta para Port-Bou, a las ocho y treinta y cuatro, servido por maquinista Compañía y personal de la división.

«Levaba mucho pasaje.—Bermejo.» «Para Madrid de Barcelona 29, 9,10 mañana. Ingeniero jefe a ministro Fomento y director Obras públicas.

Tren 909 correo para Tarragona, salió a las 8,55, conducido por equipo Armada, con conductor militar, acompañado interventor Estado, Sr. Barrera.

Transporta muchos viajeros. «Barcelona Madrid 29, 7,20 mañana. De ingeniero jefe a ministro Fomento.

Salió tren 200 a Port-Bou, conducido por maquinista Compañía y fogonero militar. Conductor Compañía acompañado por interventor del Estado.

A las 6,05 salió tren a Zaragoza, conducido por equipo militar, conductor Compañía, acompañado interventor del Estado.

«De Barcelona para Madrid, a las 7,20 del día.» Ingeniero jefe de división al ministro de Fomento.

A las 6,55 salió tren militar de trabajos a la intercepción de la vía, ocurrida ayer entre Premiá y Vilasar, conducido por el equipo de Fomento, de Melilla, y resto personal tren ingenieros militares.

«Barcelona 29, 11,15 mañana. Gobernador a ministro.

A las 8,55 salió tren correo para Valencia, con 50 viajeros y 21 soldados, conducido por ingeniero militar.

A las nueve llegó tren correo de Zaragoza, con 282 viajeros. A las 8,28 salió expreso a Manresa, con 40 viajeros. A las 9,35 salió tren Manresa para Vich, con 108 viajeros. A las 9,48 llegó tren Manresa, con 50 pasajeros, los cuatro últimos conducidos por personal Compañía.

Saludo afectuosamente a V. E.» De Barcelona para Madrid, 20,10 mañana. Gobernador civil a ministro Fomento. Conducido por maquinista de la Compañía M. Z. A., ha salido a las 5,35, tren para Port-Bou, con 640 viajeros. A las 6,05, y por ingenieros militares, salió correo de Zaragoza, con 247 viajeros. Por Norte salió, a las seis, tren correo para San Juan de las Abadesas, con 208 viajeros. A las 6,25, tren Manresa para Manresa, con 94, y a las 7,35, el mixto para Zaragoza, con 208 viajeros. Todos éstos con personal de la Compañía. Han llegado a las 6,50, primer tren de Kena, tren militar, conducido por oficial Ingenieros, y a las 7,35, tren con ganado, procedente de Galicia. Saludo afectuosamente a V. E.»

POR TELÉGRAFO Estado del conflicto. Trenes que circulan. La línea del litoral.

Continúa estacionario el aspecto que ofrece la huelga ferroviaria en esta capital. En las estaciones de la red catalana el movimiento ha sido menor que otros días. El movimiento de trenes, por el contrario, ha sido como el de los pasados días.

De la estación de Francia salieron cuatro convoyes, conduciendo tres de ellos pasajeros en bastante número. Estos trenes marcharon: el primero, a Madrid; el segundo, que fué conducido por personal de la Compañía, a la frontera, y el tercero, a Valencia y Tarragona.

En la línea del litoral la circulación está interrumpida a consecuencia de los desprendimientos de tierras ocurridos en Premiá de Mar. Para dicho punto ha salido un tren de socorro, a fin de dejar expedita la vía.

También se dió salida para Granollers a un tren de mercancías, con cargamento de algodón, destinado a las fábricas de la cuenca del Ter.

El personal de la Compañía del Norte ha conducido durante el día de hoy 21 trenes salidos de dicha estación, y de los cuales 10 llevaban viajeros.

Han entrado dos trenes, procedentes de Gaietà uno y otro de Zaragoza; el primero traía ganado.

Desfende por ocasión. La huelga general. Opiniones.

Por tratar de conciliar a varios obreros ferroviarios que no se alianaban a abandonar sus puestos, fué detenido esta mañana en la estación del Norte un mozo de la misma.

Respecto de la conveniencia de declarar la huelga general en todos los oficios, las opiniones de los obreros se muestran francamente desacordes, pues mientras los ferroviarios estiman que no es oportuno ir a ella, otros elementos, que persiguen un fin oculto, hacen inauditos esfuerzos para que se llegue a ella.

Las autoridades, a todo evento, y teniendo sin duda alguna complicación, han adoptado grandes precauciones, ordenando al alcalde el acuartelamiento de las fuerzas del Cuerpo de guardias municipales, y disponiendo que en las Casas Consistoriales haya un fuerte retén, pronto a salir al primer aviso.

Los ferroviarios califican de pretexto el argumento del aumento en el presupuesto publicado por las Compañías para demostrar la imposibilidad en que se hallan para subir los sueldos de los empleados.

De esto tienen conocimiento por el telegrama dirigido al alcalde, Sr. Sostres, por el presidente del Consejo, y a ello responden que están seguros de su triunfo, no sólo por la justicia de sus pretensiones, sino porque la opinión pública está de su parte.

Una alocución. BARCELONA 29, 15. El Comité de la huelga ha redactado, y hecho pública, la siguiente alocución, dirigida a los obreros:

«Compañeros: De la casi totalidad de las Sociedades obreras de estas dos regiones (Aragón y Cataluña) se han recibido por este Comité distintas adhesiones, ofreciéndose incondicionalmente a nuestras órdenes.

«Como quiera que algunas de ellas muestran cierta impaciencia en su deseo de prestarnos solidaridad activa, nos vemos obligados a rogarles que, si de veras desean nuestro triunfo, se abstengan de realizar actos que, por su índole, pudieran motivar la intervención de las autoridades y de la fuerza pública.»

«Estad convencidos, como nosotros, de que la victoria ya es nuestra, a pesar de la absurda conducta de las Compañías.»

«Agradeciendo en lo mucho que vale vuestro leal y desinteresado concurso, espera este Comité que al pie de la letra se seguiréis las precedentes indicaciones.»

«Salud y emancipación.» Habla Ribalta.

BARCELONA 29, 20,35. El jefe del movimiento huelguista de Cataluña ha hecho algunas manifestaciones, cuyo síntesis es el siguiente:

«Insisto en que la razón nos asiste; en que nuestra actitud enérgica y prudente nos llevará al triunfo.»

«Hemos llegado a contentarnos la semana anterior con la sola promesa de que se concretarían las ansiadas mejoras; pero hoy, en el extremo a que han llegado las cosas, y desde el momento que tenemos la opinión, no sólo de los de nuestro oficio, sino la pública a nuestro lado, necesitamos que sean aceptadas todas las mejoras y peticiones que consideramos esenciales para nuestros intereses.»

Importantes noticias. BARCELONA 29, 23. Es inexacta la noticia publicada por la Prensa de esta mañana, diciendo que la guardia municipal estaría mañana reconcentrada en sus cuarteles, y que quedarían en el Ayuntamiento, custodiándolo, 150 guardias.

Positivamente sé que los municipales harán mañana el servicio corriente.

—Se ha restablecido en la línea del litoral la circulación hasta Premiá de Mar.

Los desperfectos en la línea, en Vilasar, son más importantes de lo que parecía en principio, porque además de la lluvia, las olas del mar, en sus embates, han dejado al descubierto grandes trozos de vía.

Es posible que mañana no circulen trenes por la línea del litoral.

—El presidente de la Diputación ha ordenado que los mozos de Escudera vigilen los cruces de los ferrocarriles en las carreteras, y se pongan a las órdenes de los alcaldes.

—Han llegado de Gerona dos escuadrones del regimiento de caballería de Santiago, que han sido relevados por otros dos escuadrones de Almansa.

—Llegaron en tren militar.

A las 17,46 ha salido un tren de mercancías que llevaba un vagón de algodón para Ripoll, un vagón de carbón para Torroella, un vagón de maíz para Moncada, uno de sal y otro de algodón para San Juan de las Abadesas y otros vagones más de carga general.

A las siete ha salido otro mercancías que llevaba carbón para Tarrasa, algodón para Manresa, cuatro vagones de maderas de construcción para Sabadell y quince vagones más de carga general.

Los trenes de viajeros salen atestados; en el correo de Valencia han marchado 500, en el de Port-Bou 640, y en el mixto de Zaragoza 248.

También en los pueblos del tránsito toman muchos viajeros.

En la estación de M. Z. A. se ha encargado de la dirección del movimiento el ingeniero de Estado Sr. García Faria.

Relacionado con los ferroviarios, se ha verificado esta mañana una reunión de 40 delegados de Sociedades obreras.

En la reunión trataron de la situación de los presos a consecuencia de la huelga en la casa Archs.

La Comisión manifestó que habiéndose acabado los fondos, no se podían ya pagar las estancias de los presos en las salas de distinguidos de la cárcel.

Se acordó tratar nuevamente el asunto en la reunión de los jueves.

Uno de los delegados propuso que los representantes de las treinta y nueve Sociedades obreras restantes acordaran adherirse a la huelga de los ferroviarios, a cuya proposición se opusieron todos los demás con la más perfecta unanimidad.

—Esta tarde ha sido puesto en libertad el huelguista ferroviario que fué detenido en la estación cuando estaba insultando a un maquinista.

—Los maquinistas de la estación del Norte se quejan al gobernador de que, al pasar los trenes que conducen, por las estaciones, son insultados groseramente por los grupos de huelguistas, apostados en sus inmediaciones.

(Al llegar aquí la censura ha intervenido, cortándonos la comunicación.)

El gobernador, hablando de esto, ha manifestado que manda instrucciones a los alcaldes y jefes de la Benemérita, para que no permitan la formación de grupos en las inmediaciones de las estaciones.

El tren correo de Port-Bou, al pasar el paso nivel del camino de Cará, ha arrollado a un soldado del regimiento de San Quintín, que estaba haciendo de guardabarrera, en los momentos en que cruzaba la vía.

El maquinista que conducía este tren era de la Compañía.

EN ZARAGOZA Nueva junta.

ZARAGOZA 29, 20,15. Mañana se reúnen los ferroviarios de Madrid-Zaragoza-Alicante para tomar de posesión de la nueva Junta directiva.

Protestas. ZARAGOZA 30, 0,15. Una Comisión de ferroviarios ha formulado una protesta al Gobierno por la infracción del reglamento que supone por parte de la Compañía de M. Z. A. llevar un tren de 50 vagones con un conductor a la cabeza y otro a la cola, cuando el reglamento dispone que vayan dos conductores por cada siete vagones.

También protesta contra el director de la Compañía Utrilla por ayudar al personal de maniobras de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Han llegado hoy dos individuos del Comité Central para explorar los ánimos de los huelguistas aragoneses, regresando a Madrid con una impresión favorable.

El comercio comienza a lamentarse de los perjuicios que le causa el conflicto. Paralelo ha hecho declaraciones pesimistas acerca de la pronta solución de la huelga.

Se ha dispuesto emprender una labor activa para evitar enormes daños a Zaragoza.

Los ferroviarios están dispuestos a abandonar el trabajo el día 4 a las doce de la noche.

Como comienzan a formarse grupos de huelguistas y curiosos en la estación del Sepulcro, los jefes del movimiento les aconsejaron que se retiraran, y accedieron.

Dícese que los huelguistas visitan las estaciones para enterarse de si se cometen infracciones.

El rápido de Madrid trae sólo cuatro viajeros. La Comisión de festejos, que se proponía comenzar la aviación el día 6, vacila ante el temor de que continúe la huelga, que estaría forasteros.

Animación. La Cámara de Comercio. ZARAGOZA 30, 0,25. El Centro ferroviario está animadísimo; los ferroviarios continúan guardando una actitud correcta. Los trenes correos circulan con regularidad.

La Cámara de Comercio ha reiterado sus gestiones cerca del Gobierno para que éste logre una pronta solución de la huelga, pues los perjuicios que ésta causa a la industria y al comercio aumentan de modo alarmante.

EN TORTOSA Los del Norte.

TORTOSA 29, 21,35. Los ferroviarios de la línea del Norte han acordado, por 340 votos contra 3, ir a la huelga.

El servicio se hace, hasta ahora, con regularidad, tanto por Tarragona como por Valencia.

La correspondencia de Barcelona y Madrid llega con retraso.

EN VALENCIA VALENCIA 29, 18.

Los ferroviarios, reunidos en junta general, acordaron contestar al Comité Nacional, mostrándose partidarios de la huelga.

EN VALLADOLID Una reunión.

VALLADOLID 29, 22,30. En el salón de la Pradera se han reunido los ferroviarios de la sección de Valladolid para tratar de la huelga catalana. El local estaba atestado de concurrentes, entre los que claramente se veía que estaban decididos a secundar la huelga. Acordó celebrarse por la tarde una votación dentro del Centro Obrero. Esta se ha verificado sin incidentes. Créese que se acordará la huelga general.

EN BURGOS Contra la huelga.

BURGOS 29, 22,10. Ha llegado de San Sebastián el capitán general, tomando el mando de la región.

Entre los ferroviarios no hay ambiente propicio para la huelga. En caso de declararla será únicamente por solidaridad.

Hi un voto en contra.

BURGOS 29, 22,35. Ayer y hoy se han verificado votaciones de los ferroviarios; votaron 210, por unanimidad, la huelga.

Los restantes votarán mañana. Asegúrese que no habrá ningún voto en contra, por solidaridad con los catalanes.

EN LOGROÑO A la huelga.

LOGROÑO 29, 21,30. Reunidos los ferroviarios de la sección de Logroño, acordaron, por 50 votos contra 24, contestar al Comité nacional que irán a la huelga.

Los de Haro no enviaron representación, pero telegrafaron que secundarán la huelga.

EN ALMERIA Asamblea ferroviaria. Delegado a Barcelona.

ALMERIA 29, 21. A las cinco de la tarde han celebrado los ferroviarios una Asamblea para proceder a la votación respecto a la huelga general.

El número de votantes fué de 1.315, a favor de la huelga.

Se acordó enviar un delegado a Barcelona a fin de que comunique impresiones directas, prescindiéndose del Comité central, que emplea paliativos en una cuestión que tanto interesa a los ferroviarios.

Se acordó también enviar telegramas a las demás provincias, protestando de ciertos artículos insidiosos.

Se ha repartido una circular comunicando a los ferroviarios instrucciones para la huelga.

EN SEVILLA Votación. Hablando con el gobernador.

SEVILLA 29, 21,15. En la votación celebrada por los ferroviarios para conocer el estado de la opinión respecto a la huelga, se ha pronunciado en pro, una inmensa mayoría.

El gobernador ha llamado a su despacho a la Comisión de ferroviarios, confiriéndoles con ellos y preguntándoles qué plan acuerdan seguir.

Le contestaron que esperan instrucciones de Madrid, y que en el caso de plantear la huelga general, le avisarán con cuarenta y ocho horas de anticipación.

También confiere con el gobernador los inspectores del Estado de la Compañía. Muestranse reservados.

EN CORDOBA Solidaridad y entusiasmo.

CORDOBA 29, 27,10. Han celebrado Junta general las Sociedades ferroviarias de M. Z. A. y los Andaluces. Asistió el delegado del gobernador.

Concurrieron los ferroviarios francos de servicio. Se aprobaron los acuerdos adoptados por la directiva con anterioridad.

Leyóse una comunicación recibida de la Sección de Zaragoza, aconsejando que secundara la huelga. Verifíquese la votación, y mañana se conocerá el resultado.

El presidente aconsejó a los ferroviarios cordura y sensatez para evitar salirse de la ley, y no preocuparse de los escuadreros.

Díjoles que la obligación de los huelguistas es quedarse en sus casas, pues van a la huelga por solidaridad y también para pe-

dir que se les concedan beneficios acordados en el Congreso de ferroviarios.

Rebó entusiasmo y se dieron muchos vivas a la huelga y a la Unión ferroviaria.

EN HUELVA Sesión y acuerdos.

HUELVA 29, 23,15. La sección de Huelva de la Compañía M. Z. A. ha acordado la huelga por unanimidad.

Se ha celebrado un mitin de ferroviarios sobre la cuestión de la huelga de los mismos, en el teatro Cómico, que estaba de bote en bote.

Presidió el médico Fidel Delgado. Hablaron: Poyatos, delegado de la sección de Zafra-Huelva; Castellano, de M. Z. A. y otros varios oradores.

El delegado de los ferroviarios de Sevilla calificó de inoportuno el movimiento de los catalanes.

Se nombró una Comisión organizadora de la huelga, y terminó la reunión con el mayor orden. Asistieron muchas mujeres.

EN BILBAO Previsiones.

BILBAO 29, 20,10. El gobernador, en virtud del telegrama que ha recibido del ministro de Fomento y del director de Obras públicas, relacionado con la declaración en huelga de los ferroviarios de Vizcaya, ha interesado con urgencia a las Compañías navieras y a la Junta de obras del puerto para que le digan el personal de que disponen para que, en caso necesario, pueda servir de maquinistas y fogoneros en los trenes.

También ha dispuesto que empiencen a hacer prácticas en la estación del Norte, a fin de poder sustituir a los huelguistas si éstos plantean el paro.

Convecatorias y precauciones.

BILBAO 29. Han sido convocados por el gobernador para una reunión, mañana, los directores de los nueve ferrocarriles de Vizcaya para ver los medios que tienen de asegurar la circulación, en vista del planteamiento de la huelga. También han sido convocados los presidentes de la Compañía Naviera y la Junta de obras del puerto para convenir la forma en que facilitará el personal apto de que dispongan para el manejo de los trenes.

El servicio se ha hecho con normalidad en todas las líneas. Sólo ha tenido retraso el rápido del Norte, por dificultad de enlance.

El gobernador militar le manifestó que, a petición del Gobierno, envió a Cataluña a los soldados que entendían el manejo de los trenes.

Los ferroviarios han comunicado ya oficialmente el anuncio de la huelga, a los efectos de la ley.

EN OVIEDO La Cámara de Comercio. Una fórmula del Sindicato minero.

OVIEDO 29, 16,30. Se ha reunido la Cámara de Comercio, con motivo del conflicto ferroviario, acordando ofrecer al Gobierno su concurso decidido para la defensa del orden y advertirle de los escasos medios con que cuenta la provincia contra los elementos perturbadores, acordando pedir envío de fuerzas.

La directiva visitó al gobernador, quien telegrafió al Gobierno.

Mañana se reúne la Cámara de la Propiedad, convocando a Asamblea magna a todas las fuerzas vivas, solicitando el apoyo del Gobierno.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

EN PALMA DE MALLORCA El pensar. PALMA DE MALLORCA 29. Los ferroviarios se hallan tranquilos. Dice que no sólo no irán a la huelga, sino que si siquiera lo han pensado nunca.

El secretario del Sindicato minero entró vistoso esta mañana con el gobernador, proponiéndole una fórmula para solucionar el conflicto de la Huilera Española.

El gobernador la notificó a la Empresa, saliendo un comisionado en automóvil a consultar con el marqués de Comillas.

Por la noche se reunirán los ferroviarios asociados para tratar de la huelga.

Se confirma que, debido a la falta de entusiasmo, circularán, por lo menos, los trenes necesarios para los servicios públicos.

Aguerdo unánime. OVIEDO 29, 23. Abandonaron el trabajo 40 obreros de vía de los ferrocarriles económicos de Asturias.

En reunión de los ferroviarios, que termina ahora, se acordó, por unanimidad, declarar la huelga general.

El gobernador adopta las necesarias precauciones.

En Mieres, mañana se declarará la huelga en las minas de la Huilera Española.

En caso contrario lo harán todos los mineros de la provincia.

POLITICA

EL CENTENARIO DE LAS CORTES
Al centenario de las Cortes de Cádiz irán los ministros de Estado, Guerra, Marina, Gracia y Justicia e Instrucción pública.

ELECCIONES EN TENERIFE
El resultado de las elecciones celebradas ayer en Tenerife arroja el siguiente resultado: Sr. Lázaro, 9.090 votos; conde de Torre Pando, 5.291.

BODAS DE ORO

FOR TELÉGRAFO
BILBAO 29. 16.45.
El párroco de Begona ha celebrado sus bodas de oro con la Iglesia.

ALEMANIA

FOR TELÉGRAFO
La carestía de los viveres.
BERLÍN 29. 14.75.

Las medidas adoptadas por el Gobierno para evitar la carestía de viveres y primeras materias han producido general descontento.

Telefonos para el público.
BERLÍN 29. 16.

Mejoras en la telegrafía sin hilos
FOR TELÉGRAFO
Acuerdo unánime.
PARÍS 29. 11.40.

El Mundo Científico se ocupa con entusiasmo del invento debido al sabio francés M. Julián Bethend, que viene a transformar, con su gran mejoramiento, el sistema de la telegrafía sin hilos.

Salto de agua
Con fábrica eléctrica que da luz a cinco pueblos, y de harinas para 10.000 kilos. En perfecto estado y susceptible de grande y fácil aumento, se vende.

"GACETA"

SUMARIO DEL DIA 29
Ministerio de la Guerra. Real orden aprobando las instrucciones para la organización, funcionamiento, régimen y dependencia de las Escuelas militares creadas por Real decreto de esta fecha.

Ministerio de Hacienda. Real decreto fijando en 17.037.041 pesetas el capital que ha de servir de base a la liquidación de la cuota que corresponde exigir por contribución mínima en el ejercicio de 1911 a la Sociedad Los Tranvías de Barcelona.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. Real decreto disponiendo que los establecimientos de enseñanza mercantil se dividan en escuelas elementales de Comercio, Escuelas superiores de Comercio y Escuelas especiales de Comercio.

Congreso pedagógico

EL REGLAMENTO PROVISIONAL

Terminamos hoy la publicación de la parte de creemos más interesante del reglamento provisional para el próximo Congreso de Educación popular.

Memorias preliminares.

Temas de discusión para el cuarto Congreso internacional de Educación popular, que ha de tener lugar en Madrid del 22 al 27 de Marzo de 1913.

Sección primera.—Enseñanza técnica.

I. a) ¿Cómo debe organizarse la educación técnica del obrero, en vista de los progresos y de la orientación de la industria moderna?

b) La industrialización de los oficios como consecuencia de los descubrimientos científicos; ¿qué preparación especial reclama para el obrero?

II. Información sobre las diversas instituciones escolares de carácter técnico-profesional establecidas en los diferentes países industriales.

a) ¿Debe ser obligatoria la asistencia de los obreros a las Escuelas técnico-profesionales, después de haber cursado los estudios elementales en la Escuela primaria? Relación entre ambos grados.

III. Sistemas y métodos de la enseñanza técnica para obreros y grados de la misma.

L.—Enseñanza industrial.

a) Cursos industriales primarios (dominicales o nocturnos).

b) Cursos industriales medios (idem ídem).

c) Cursos industriales superiores (idem ídem).

2.—Enseñanza profesional, uniéndola la teoría y la práctica de los oficios.

a) Cursos profesionales para los oficios de la pequeña y gran industria (dominicales o nocturnos).

b) Escuelas profesionales diurnas.

IV. Plan general de enseñanza técnica y de preparación de obreros para que respondan a las necesidades de la producción y la expansión industrial de un país.

Sección segunda. Enseñanza agrícola.

I. ¿Cuál es la enseñanza que debe suministrarse a los propietarios y a los administradores de fincas rurales para colocarlos en situación de apreciar las reformas y mejoras que exige la economía agraria aplicadas a la explotación de sus dominios, contribuyendo de este modo al mejoramiento del estado económico y social de las clases rurales?

II. Dada la escasa instrucción de gran parte de los cultivadores manuales que ocupan las regiones de cultivos en parcelas y que constituyen una traba grande para la introducción en ellas de los progresos agrícolas, ¿qué medios deberán adoptarse para completar lo más rápidamente posible la instrucción agrícola de los campesinos adultos? (Servicio de informaciones y de mejoras agrícolas, ensayos demostrativos del cultivo, de cría, de herramientas y de instalaciones modernas, conferencias, cursos temporales, etc.) Aplicación del problema a la enseñanza de las mujeres que trabajan en el campo.

III. ¿Qué plan y qué criterio debe adoptarse en las escuelas para obtener la formación integral de los cultivadores de uno y otro sexo, conforme a los progresos modernos?

IV. Considerando que la instrucción primaria es muy deficiente en los pueblos rurales, y siendo aquella la base de cultura de las masas campesinas, ¿qué medidas deben adoptarse para poseer buenas escuelas primarias con aplicaciones agrícolas en las aldeas y para obligar a los padres a enviar a las mismas a sus hijos? ¿Hasta qué edad debe extenderse esa obligación?

V. Acomodación del horario y de las vacaciones en las escuelas a los períodos y faenas agrícolas.

Sección tercera. Enseñanza comercial.

I. Condiciones de cultura profesional que deben tener los empleados del comercio para responder a las exigencias actuales.

II. Estudio de las organizaciones escolares que existen en los diversos países para favorecer la formación de agentes y viajantes de comercio.

a) Obligación legal de las escuelas comerciales de perfeccionamiento.

b) Plan y programa de los sistemas y métodos de enseñanza comercial. Grados de esta enseñanza.

III. Plan general de organización que debe establecerse con el fin de formar las categorías de auxiliares, viajantes y agentes de comercio necesarios para asegurar la expansión comercial de un país.

Sección cuarta.—Enseñanza de economía doméstica y social.

I. Caracteres especiales e importancia de la misión doméstica, educativa y social de la mujer del pueblo en los países de alta civilización. Consecuencias que se derivan para la educación especial de las jóvenes de las clases populares.

II. Organización práctica de las escuelas primarias en sus grados superiores con relación a los fines sociales que cumple la mujer.

a) Preparación de las alumnas para la vida del hogar, amas de casa, enfermeras, ayas de niños, maestras de cocina, etc.

b) Acción directa y personal de la mujer en las obras sociales de previsión y de mutualidad.

III. Escuelas especiales de educación social. Organización de las existentes en Europa.

Sección quinta.—Instituciones complementarias de las escuelas, Universidades populares, etc.

I. Concepto de las instituciones post-escolares.

¿Deben ser la continuación de los estudios hechos en la enseñanza primaria y en establecimientos escolares de enseñanza técnica?

Horario de estos estudios en relación con el de fábricas y talleres.

II. Universidades populares. Extensión universitaria. Sociedades de Amigos, etc.

Información sobre el estado actual de las Universidades populares y de extensión universitaria en los diversos países. Problemas que plantea.

III. ¿Qué forma debe tener en cada caso y para cada caso la enseñanza complementaria o post-escolar no técnica?

¿Deben ser las enseñanzas ser complemento de la instrucción primaria, ó bien existir solamente donde la asistencia obligatoria a la enseñanza es ineficaz?

IV. ¿A qué público deben dirigirse las instituciones post-escolares?

¿Conviene que sean exclusivamente obreras, ó que fomenten la concurrencia mezclada de todas las clases sociales?

V. a) Misión de los Museos en la instrucción general.

b) Misión de los Museos técnicos en la difusión de las ciencias industriales, profesionales, agrícolas, etc.

c) Misión de las Bibliotecas. Su clasificación. Concepto y fines de las Bibliotecas populares.

"EL GAITERO"

La marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

Productos de la India

TES INDIANOS

Desde tiempos prehistóricos la India ha sido famosa por la riqueza de su suelo, por los tesoros que en sus entrañas encierra, por las preciosas maderas que embellecen sus forestras y coronan sus largas cordilleras.

Este mismo suelo, por su natural tan rico y productivo, va siendo elevado por la industria humana a su máximo de producción y riqueza. Por hoy nos vamos a contentar con hacer mención de uno de los ramos de producción, que va adquiriendo cada día más desarrollo, del té.

Según estadísticas que tengo a la vista, existen en la India, ocupadas en el cultivo del té, nada menos que 87 Compañías, con un capital de 17 millones de libras esterlinas—es decir, unos 225 millones de pesetas.—Que a todas estas Compañías les luce el pelo, se prueba por los dividendos que han repartido en los dos años que preceden. En 1910, las 66 Compañías entonces existentes, repartieron un dividendo de 8'9 por 100, mientras que en 1911, las 87 han repartido dividendos de 11'2 por 100. El negocio, por consiguiente, va bien y promete.

PLANTACIONES

Aunque las estadísticas relativas al número de plantaciones existentes en la India no parecen ser completas, sin embargo, con bastante aproximación, se dice que en la parte oriental de Bengala y en Assam había, en el año de 1911, 95 plantaciones, y en el Sur de la India, principalmente en la presidencia de Madrás, 224.

En 1910 se cultivaban unas 563.554 acres, mas en 1911 la cifra ha ascendido a 574.575 acres. La extensión principal ha sido en Bengala y en Assam, mas también ha crecido en Madrás y en Travancore.

En este último reino, nativo ó tributario, ha subido de 30.327 a 32.008; y hace pocos días el Gobierno travancorense ha concedido 6.000 acres a una Compañía recientemente establecida en el reino, para el cultivo del té. Desde 1885, el área, bajo cultivo del té, ha aumentado, en un período de veintiseis años, en un 102 por 100. Las costumbres de la humanidad se van refinando. Nuestros abuelos apenas consumían el té, mas sus nietos lo toman tres y cuatro veces al día. ¿Qué harán nuestros sucesores? Si el consumo del té aumenta proporcionalmente, las Compañías y sus accionistas están de enhorabuena.

EXPORTACIÓN DE TÉ

En el año próximo pasado, la considerable cantidad de 260.862.382 libras de té indiano fueron exportadas por mar, mientras que en el año 1910 fueron exportadas libras 254.392.450.

Las naciones que recibieron importaciones de este té fueron: el Reino Unido, recibió 10 millones de libras; Canadá, 2.127.000; Estados Unidos del Norte-América, 802.000; Australia y Nueva Zelandia, 675.000; Alemania, 240.000; Austria-Hungría, 39.500; y Egipto, 450.000.

Francia, Holanda y Turquía recibieron pequeñas cantidades, aunque bastante mayores que en años anteriores. Las demás naciones europeas apenas importaron té indiano. China, por el contrario, importó 3 millones de libras menos que en años precedentes.

De todos estos datos fidedignos se deduce que el té indiano está llamado a ocupar el punto principal en los mercados extranjeros. Esta aceptación demuestra, por otra parte, la calidad y excelencia del producto.

BROWNING

LONDRES

FOR TELÉGRAFO
La peste a bordo.
LONDRES 29. 12.

Anunciase oficialmente haber ocurrido dos casos de peste, uno de los cuales seguido de muerte, a bordo del vapor Bella Isla, llegado a Tyne el día 10, procedente de Hamburgo.

Se han tomado toda clase de precauciones, para evitar el contagio.

La visita de Sasonoff.
LONDRES 29. 15.

El ministro ruso M. Sasonoff permanecerá en Inglaterra hasta mediados de la semana entrante, haciendo varias visitas de carácter particular.

Ni en los círculos políticos ni en la Prensa se habla del resultado de las entrevistas y conferencias celebradas en el castillo de Balmoral; la más absoluta reserva y el más impenetrable misterio rodea a la visita de Sasonoff.

Estado de Malla

Afortunadamente, no se ha confirmado, a la hora en que escribimos estas líneas, la muerte del pundonoroso espadista Agustín García Malla.

Ya hacíamos constar en nuestras ediciones de provincias de ayer que nos extrañaba mucho el silencio de nuestro corresponsal, al no telegrafarnos la muerte del diestro vallecano.

Agustín García sigue muy grave, por lo que aún no ha podido trasladarse a Madrid.

Afortunadamente, los médicos confían en que la robusta constitución de Malla logre vencer la gravedad y se salve su vida, hoy en verdadero peligro.

UN COMETA A LA VISTA

La Sociedad Astronómica de España y América hace público que, conforme se anunció anticipadamente por la misma, el cometa de Gale, descubierto en Sidney el 8 de actual, puede ya observarse desde nuestras latitudes, al anochecer, como una estrella de quinta magnitud.

El paso por el perihelio, según el señor Ebell, de Kiel (Alemania), tendrá lugar el 5 de Octubre. El cometa va remontándose hacia el Ecuador, y se mantiene sensiblemente de quinta magnitud, es decir, visible a simple vista. Las condiciones de observación serán buenas a últimos de Septiembre y primeros de Octubre, en que la luna no estorbará las observaciones. Ayer, el cometa ocupaba la siguiente posición: ascensión recta, 15 h. 10 m.; declinación austral, 9° 55'. El 2 de Octubre: ascensión recta, 15 h. 22 m.; declinación austral, 4° 45'. Magnitud quinta.

EL CONGRESO DE LA PAZ

FOR TELÉGRAFO
GINEBRA 29. 16.

Se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso internacional de la paz.

Quedó acordado que el próximo Congreso se celebre en La Haya el año 1913, y el siguiente en Mariembad, el 1914.

En la última sesión, el presidente de la Mesa internacional, M. Gobett, al ocuparse de los aviadores que en la guerra italiana lanzaron bombas desde sus aparatos sobre el campo enemigo, los llamó "Bandidos del aire", originando estas frases un gran tumulto.

NOTICIAS

Según El Siglo Médico, la salubridad de Madrid sigue sin variaciones apreciables, presentando el mismo carácter que hemos manifestado en las semanas anteriores. La temperatura ha refrescado de una manera franca y se muestra como corresponde a un otoño desigual, en armonía con el modo de ser la temperatura del estío último. Siguen, por lo tanto, predominando los catarros, anginas, laringsitis, bronquitis, de los gruesos bronquios, dolores reumáticos, inflamaciones articulares y neuralgias. Los padecimientos crónicos no presentan variación. Las infecciones abdominales son escasas. La salubridad en general es buena, la enfermedad poco abundante y la mortalidad está disminuida.

En la infancia hay casos de difteria, varicela y algunos de sarampión.

El mejor vino PINEDO

Comedores de Caridad de Santa Victoria y San José.

El reparto de pan anunciado para el 24 del actual con motivo del bautismo de la nueva Infanta, que se suspendió por la infanta nueva, se verificará el día 1.º de Octubre, a las cuatro de la tarde, en dichos comedores, Paseo de Santa María de la Cabeza, núm. 2, en memoria de la que fué digna vicepresidenta honoraria, Serenísima Infanta Doña María Teresa (q. e. p. d.).

Los vales destinados para dicho día son válidos para este que se anuncia.

El importe del pan lo satisface la presidenta de la Junta de Señoras bienhechoras, doña Emilia Pons, y el de la comida que se sirva en el comedor de Santa Victoria y San José lo satisface la presidenta de la Junta de Damas protectoras, excelentísima señora marquesa de Argüelles.

Por la subsecretaría de Gobernación se anuncia un concurso para el suministro de combustible destinado a la calefacción de todas las dependencias del edificio de dicho ministerio, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en las oficinas de la Habilitación, donde los que deseen tomar parte en el concurso podrán depositar sus proposiciones.

El acto se celebrará a las doce del día 8 de Octubre próximo, en el despacho oficial del subsecretario.

Ha fallecido el general de división don Leopoldo García Peña, ayudante que fué de la Reina Cristina cuando la augusta señora fué Regente.

GUISANTES TREVIJANO

MEJORES QUE FRESCOS PREPARADOS SIN COLOR ARTIFICIAL

A las tres de la tarde de ayer se verificó la conducción del cadáver de doña Emilia Medero, madre de la notable y popular actriz Loreto Prado, desde la casa mortuoria, Mayor, 65, al cementerio de Santa María.

Presidieron el duelo Enrique Chicote, el sobrino de la finada, D. Julio Medero, y el representante de la empresa del Cómic, señor Fanosa.

Al entierro asistió numeroso público.

En las solemnes honras fúnebres que se celebrarán mañana, día 1 de Octubre, a las once de la mañana, en San Francisco el Grande, pronunciará la oración fúnebre de la Infanta, cuya muerte llora España entera, el Excmo. Sr. D. Luis Calpena, auditor del Supremo Tribunal de la Rota.

En el actual mes de Septiembre han experimentado un aumento considerable las mudanzas de domicilio verificadas en Madrid.

El 7 de Septiembre ascendieron a 907, resultando a más de 129 por día, y siendo el distrito en que hubo más el de Buenavista, 177, siguiéndole el del Hospicio, con 165; el en que hubo menos fué el de Palacio, 40.

Desde el 8 al 24 aumentaron todavía, llegando a la cifra de 1.138, lo cual da un número de más de 162 por día. El distrito, que en esa semana aparece con mayor cifra es el de Chamberí, 286, y el que con menos Palacio, 55.

Desde 1 de Enero al 14 de Septiembre van registrados 18.839.

En honor de la Virgen del Pilar

Ya se han remitido 500 ejemplares del libro Tributo de la elocuencia a la Virgen del Pilar a otros tantos sacerdotes, y seguramente, dado el número, más elevado cada día, de los paquetes que se certifican con este fin, el día del Pilar serán muchos más de un millar los párrocos que habrán recibido tan útil como piadoso regalo. En esta obra se contiene la historia de Nuestra Señora del Pilar, escrita en páginas elocuentísimas por los más célebres oradores y escritores católicos.

El propagandista D. José María Azara mucho el silencio de nuestro corresponsal, al no telegrafarnos la muerte del diestro vallecano.

Agustín García sigue muy grave, por lo que aún no ha podido trasladarse a Madrid.

Afortunadamente, los médicos confían en que la robusta constitución de Malla logre vencer la gravedad y se salve su vida, hoy en verdadero peligro.

"THE ALGE SCHOOL"

Calle de Preclados, 12, y Galdó, 3. ACADEMIA DE LENGUAS VIVAS

SUCESOS

Atropello.

Ayer tarde, a las cinco, fué atropellado en la calle de Sagasta por un tranvía de la línea del Retiro el anciano de ochenta y un años, Emilio Cabañas, domiciliado en la calle de la Madra, núm. 29, resultando con varias contusiones y erosiones de segundo grado en diferentes partes del cuerpo y conmoción cerebral. Fué asistido en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, donde calificaron su estado de grave. Ingresó en el Hospital Provincial.

Un disparo.

Anoche, a primera hora, riñeron, por antiguas resentimientos, en el Campillo de Mundo Nuevo Juan Sánchez Alonso y otro sujeto, conocido con el mote de el Cocher.

Este sacó un revólver e hizo sobre Juan Sánchez un disparo a quemarropa, produciendo una herida en la región torácica, que fué calificada de pronóstico reservado en la Casa de Socorro del distrito.

El agresor se dio a la fuga.

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en esta Imprenta hasta las tres de la madrugada.

TOROS Y TOREROS

Francisco Martín Vázquez, Flores y Celita

TOROS DE D. JUAN DE CONTRERAS

Poca gente, porque el cartelito y la entrada se las traen. Sin más jonjanas, vamos a la corrida.

Primero.

Negro, brago, sacudido de carnes, terciado y apañado de pitones.

Después de unos capotazos del niño Vázquez, en los que el diestro no procura más que recoger al de los pitones, para colocarle en suerte, se acerca el de Contreras cuatro veces a los señores varilargueros, mostrándose el animalito voluntarioso, pero blando, y feneciendo en la contienda un jamego. En los quites, los tres espadas procuran llevarse las palmas de los parroquianos de Mosquera.

Jardinerio y Chatillo colocan tres pares de rehiletes, con voluntad y fortuna, siendo aplaudidos y el edil, Sr. Loza, ordena el cambio de suerte.

Vázquez torea tranquilo y bravo, desde muy cerquita de los pitones, y sin acabararle las dos formidables coladas que le hace el cornopeto, sacando roto el calzón por la rodilla derecha.

El aire molesta mucho al lidiador, y le pone varias veces en peligro.

Dos pinchazos bien señalados, y una estocada un poco atravesada.

Defunción de la res, y aplausos al matador.

Segundo.

Negro y del mismo tipo que su difunto hermano, pero con más pies que una locomotora antes de la huelga.

Prende saltar por el 6, visto lo cual por Flores le obsequia con varias verónicas elegantes y una larga cambiada.

Recibe de Feria el primer puyazo, con poder, cayendo el picador al descubierta y haciendo un gran quite Flores.

Con cuatro puyazos más, tomados con valentía, y tres penicuidos, pasa el bicho a otra cosa.

Bonito coloca un par de maestro; Aguililla media malo, y repite ambos con dos medios pares regulares.

Flores comienza su trasteo de muleta, y al quinto pase se cae el toro, costando gran trabajo a los toreros ponerle de pie, lo que consiguen después de largo rato, y eso por el matador coge al bicho por un pitón, otro torero por el rabo, otro por los cuartos traseros.

Más que toreros, en este momento me hacen los lidiadores el efecto de unos mozos de Riú, el de los carros de mudanza, cuando están cargando un pesado mueble.

Puesto el toro en pie sigue Flores su faena, que resulta sosa, larga, aburridísima...

Un pinchazo, atravesando el brazo; media perpendicular y atravesada; casi media estocada, no haciendo nada toro ni torero, y lleva un aviso.

Un intento de descabello y dobla voluntariamente el morito.

A la mar fué por naránjas...

Tercero.

Cárdeno, brago, gordo, alto de agujas y bien armado de cuernos.

En los mantazos sin salsa, sin gracia, ni nada de Celita, y se comienza la suerte de varas, en la que el cornopeto se porta como los bichos manurrónes al tomar cinco varas por tres volteretas y cero defunciones.

El de los pitones pasa desarmando al segundo tercio, en el que Moyanito y Pepillo palitroquean por lo mediano—hoy estoy muy benévolo—colocando dos pares y dos medios, con más miedo que voluntad.

Celita se lleva un susto formidable al dar el primer pase, librándose por verdadero milagro, de una cornada.

Signe la faena mala é ignorante y sufre un desarme. Media delantera y con tendencias a atravesar y dobla el cornopeto.

(Pitos al galleguito, que ha estado, francamente, mal.)

Cuarto.

Negro, brago, terciado y bien colocado de pitones.

Vázquez da unos lances valientillo, terminando con un recorte.

El toro muéstrase bravo y poderoso al tomar cinco varas, por otros tantos vuelcos y dos caballos valientes.

En los quites, Vázquez está pronto y lucido. Flores sale en uno comprometido, salvándose por pies, y en una caída peligrosa de Quilín se caen Vázquez, Flores y el toro, no ocurriendo una avería gracias a esto último.

Bazán y Chatillo colocan tres pares y medio regulares, y se toca a matar.

Comienza Vázquez su faena con un pase de pitón a pitón, saliendo comprometidillo. Luego se encorajina mi hombre y se crece toreando, apretándose una brutalidad en dos pases por bajo. En conjunto, la faena es buena y valiente. A continuación arrea un magnífico volapié, quedándose el toro y haciéndolo todo el muchacho.

Ovación justa, pues ha sido un toro muy bien muerto.

Quinto.

Negro, brago, joven y cornicorto. Cinco varas y un caballo muerto. El toro voluntarioso. Banderilla Flores, que coloca de primeras un par malísimo; repite con otro par delantero, y termina con medio caído.

Luego coge las armas torcidas, y ejecuta una faena sosa y movida, para una estocada atravesadísima, asomando la punta del estoque por la paletilla izquierda. Otra estocada buena y dobla el toro. Silencio.

Sexto.

Negro, de regular tamaño y bonito.

Después de un rato de picadero, para que entren en calor la víctima y los verdugos, salta el de Contreras por el 7, luego por el 5, detrás de Rubito de Zaragoza, y después otra vez por el 7.

Cuatro varas en tres cuartos de hora largos, y a banderillar.

